
重庆三峰环境集团股份有限公司

投资者关系活动记录表（2024年 4月 1日）

投资者关系活
动类别

□公司现场接待
□其他场所接待
□定期报告说明会
□其他：

√电话接待
□公开说明会
□重要公告说明会

参与单位名称
及人员姓名

东吴证券：袁理
东吴证券：陈孜文
招商基金：文雨
睿远基金：金明进
财通基金：徐婧华
交银施罗德：高逸云
工银瑞信：张睿
国寿资产：庞天一
国寿养老：马志强
平安基金：刘杰、王华
等共 46名投资者代表参与

时间
2024 年 4 月 1
日 13:30-
14:30

地点
大渡口区建桥大道公

司总部

上市公司接待
人员姓名

郭剑、钱静、刘燕、黄瑞、朱用、付玉

投资者关系活
动主要内容介
绍

调研交流情况如下：
一、请问公司 2023年度整体经营情况怎

样？
董事会秘书、副总经理钱静：公司 2023年

度取得了较为优秀的经营业绩，各项经营指标保
持稳定增长。从垃圾处理量来看，2023年度公
司实现垃圾总处理量达 1,404.09万吨，同比增
长 13.06%；总发电量约 55 亿度，同比增长
9.4%；实现上网电量约 48.3亿度，同比增长
9.6%；公司蒸汽销售量、餐厨（厨余）垃圾以
及污泥、工业固废等的处理量都实现了较大幅度
的增长。在市场拓展方面，公司新中标重庆璧
山、甘肃白银（二期）垃圾焚烧发电项目，新增
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处理能力 1700吨/日，在海外市场，公司在“一
带一路”沿线成功签署泰国萨拉布里五期、泰国
佛统府、越南胡志明、马来西亚雪兰莪州等设计
及焚烧炉成套设备供货合同，涉及焚烧线产品 10
条，合同总金额超过 6亿元人民币。同时，公司
还在海外合作拓展方面取得了重要进展，公司去
年与海外重要合作伙伴签订了战略合作协议，在
固废项目 EPC和设备等领域共同拓展海外市场。
公司与垃圾焚烧发电技术领域的长期合作伙伴德
国马丁公司续签了新一轮的合作协议，推动公司
继续在海外市场深耕和发展。

二、请简要介绍一下公司 2023年第四季度
经营业绩同比环比有所变化的原因？
财务总监郭剑：根据公司的会计政策，公司

会在相关垃圾焚烧发电项目进入可再生能源发电
补贴清单的当期一次性确认该项目之前年度运行
应确认而未确认的补贴收入。按照上述会计政
策，公司 2022年第四季度一次性确认了以前年
度的可再生能源补贴约 1.45亿元。这部分补贴
直接对当期损益产生了影响，而 2023年全年没
有新增项目进入可再生能源补贴清单，没有一次
性确认的可再生能源补贴。如果剔除掉 2022年
第四季确认的以前年度可再生能源补贴对归母净
利润的影响，实际上 2023年四季度归母净利润
同比 2022年度增长 21.37%。

2023年第四季度利润环比下降主要是受公
司每年年底计提年终奖以及大修费用等因素的影
响，实际上除 2022年度第四季度因受一次性确
认的可再生能补贴影响使得当期归母净利润出现
环比上升外，2021年第四季度归母净利润环比
下降 57.77%，2020年第四季度归母净利润环
比下降 61.04%，属于正常现象。

三、请问贵司的项目在进入可再生能源补贴
清单并开始确认补贴收入之后，是计入的哪个资
产科目？
财务总监郭剑：根据公司会计政策，公司的

垃圾焚烧发电项目在进入可再生能源发电补贴清
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单之后，相应确认补贴收入及应收账款。
四、从各项经营指标来看，大部分经营数据

在优化和改善。请问公司 2023年度毛利率同比
变化的原因是什么？
财务总监郭剑：2023年的毛利率同比还是

受到 2022年一次性确认的可再生能源补贴收入
的影响。如果剔除这部分补贴收入，其实 2023
年度毛利率和 2022年度毛利率是基本持平的。

五、我们看到公司 2023年度的焚烧炉等设
备销售业务收入同比有一倍以上的增长。请问公
司对于海外市场拓展是怎么规划的？
董事会秘书、副总经理钱静：三峰环境在海

外市场深耕已久，在东南亚、南亚、北非等“一
带一路”沿线地区市场都取得了优秀的市场业
绩。2023年公司与海外重要合作伙伴签订了战
略合作协议，有望共同推进海外项目的开发。在
与德国马丁公司的合作方面，2023年公司和德
国马丁签署了新一轮合作协议，扩大了公司独占
使用马丁技术的范围，未来公司还会与马丁公司
继续深入合作和交流，在海外市场持续深耕和拓
展，海外市场的业绩增长是值得期待的。
财务总监郭剑：从会计和财务的角度来看，

公司设备销售业务是以货到现场、业主验收作为
确认收入的节点。因此海外收入的确认会受到海
运交货周期和当地环境情况的影响，可能会呈现
出波动的态势。2024年度如果公司成功签署一
些较大金额的海外设备销售订单，预期今年设备
销售业务收入可以争取实现稳步增长。

六、后续公司在海外是否还是以工程和设备
业务为主？
董事会秘书、副总经理钱静：未来公司在海

外市场将继续采取以设备销售、EPC工程建设以
及轻资产运营管理业务为主，并审慎推进海外投
资的市场开拓和发展策略，这是符合公司实际发
展情况的。

七、公司既然具备直饮水设备研发制造和销
售供货能力，是否考虑向这一领域拓展？
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财务总监郭剑：公司全资子公司三峰科技长
期以来一直致力于垃圾渗滤液处理、工业废水处
理等废水处理相关的技术研发、设备制造和业务
拓展，经过前期多年的技术和市场积累，目前正
在向其他水处理领域拓展，包括矿山废水循环处
理、直饮水供水等领域。其实就技术难度而言，
这些领域比垃圾渗滤液处理的技术难度相对更
低，公司期望在这一领域下一步能有更好的市场
拓展表现。

八、在未来的分红比例这一问题上公司是如
何展望的？
财务总监郭剑：未来公司经营活动净现流状

况会逐步向好，现金流入会逐步增加，未来公司
在没有大的投资现金流出的前提下会保持积极稳
健的股利分配政策，尽量符合各位股东对公司分
红的期待。

九、请问公司未来在资本市场整合方面有没
有什么想法？
财务总监郭剑：公司从几年前开始，就已根

据市场和行业发展形势逐步调整公司的发展和扩
张策略。随着整个垃圾焚烧等固废市场的逐步成
熟，下一步行业将有很大可能会走向头部企业整
合的趋势，公司判断行业的集中度将会提高。因
此，公司在几年前就一直在进行相关准备，一直
跟踪和筛选潜在并购项目标的，并对市场上的大
量项目进行了尽职调查和筛选。下一步公司会本
着积极稳健的态度，进一步跟进相关市场标的，
希望在资本市场整合方面能够有比较好的表现。

十、请介绍一下公司的高管团队和职业经理
人相关选任机制
董事会秘书、副总经理钱静：根据相关规

定，公司职业经理人团队任期为三年，2023年
11月第一个任期已经结束，过去三年公司职业经
理人团队取得了优秀的经营业绩。在第二个任期
内，公司职业经理人团队将继续全力以赴争取更
加优异的成绩。公司职业经理人考核指标一视同
仁，经营业绩未达目标会面临刚性考核，实现了
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公司高管团队的能上能下、能出能进。公司治理
机制在国有控股企业中相对灵活和市场化，能够
支撑公司的未来经营和发展。
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重庆三峰环境集团股份有限公司

投资者关系活动记录表（2024年 4月 1日）

投资者关系活
动类别

□公司现场接待
□其他场所接待
□定期报告说明会
□其他：

√电话接待
□公开说明会
□重要公告说明会

参与单位名称
及人员姓名

广发证券 郭鹏
广发证券 陈龙
广发证券 荣凌琪
广发证券 陈舒心
华西基金 林炜菡
金鹰基金 陈炜钊
工银瑞信基金 张睿
安信基金 梁冰哲
睿远基金 金明进
华安基金 钱坤
等 21名投资者代表参与

时间
2024 年 4 月 1
日 15:00-
16:00

地点
大渡口区建桥大道公

司总部

上市公司接待
人员姓名

郭剑、钱静、刘燕、黄瑞、朱用、付玉

投资者关系活
动主要内容介
绍

调研交流情况如下：
一、2023年度公司确实在海外市场扩张和

盈利能力方面取得了较好的业绩，请问公司在设
备和装备销售领域在国内和海外市场是如何布局
的？
董事会秘书、副总经理钱静：在国内市场，

设备更新改造是一项具备重要前景的市场业务，
本世纪初投运的固废项目目前都面临比较严重的
设备老化、技术工艺老旧等问题，因此大规模的
设备改造是公司比较看好的市场增长点。海外市
场目前来看潜力较大，公司经过长期海外市场拓
展，在新兴国家市场具有较强的成本、质量和品
牌优势，公司的垃圾焚烧相关设备和产品在海外
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市场具有较强的竞争力和市场空间。
二、请问公司目前海外市场的订单金额大概

是？
财务总监郭剑：去年公司签署的海外市场订

单金额是 6亿元人民币左右，公司销售设备是以
货到现场、业主验收作为确认收入的节点，因此
设备销售收入的确认可能会有一定的不确定性和
波动。公司力争可以保持海外设备销售业务的平
稳增长。

三、公司对于未来现金流情况是如何预期
的？
财务总监郭剑：随着项目的逐步建成投运，

公司经营性现金流入在持续优化，投资现金流出
在不进行大额投资并购的情况下会持续降低，因
此公司的现金流会持续地改善和优化。

四、公司后续在报表层面肯定会持续改善和
优化，请问公司后续在降负债和分红方面会怎样
考虑和平衡？
财务总监郭剑：降低资产负债率是公司经营

和财务工作的重要内容，未来公司会持续控制公
司资产负债率并优化债务结构。同时，公司十分
理解各位投资者对公司股利分配的持续关注和要
求，这也是公司后续努力的重点，后续公司会进
一步论证更加积极的股利分配政策，总的来说，
公司的股利分配肯定会保持一个稳健积极的方
向。

五、公司去年Q4的业绩表现是有一些压力
的，请问造成这些问题的原因是什么？
财务总监郭剑：首先，从关键指标来

看，2023年营业收入同比基本持平，归母净利
润增长约 2.33%。需要请大家关注的是，2022
年第四季度公司确认了约 7个项目的之前年度的
可再生能源发电补贴，而 2023年因为审批进度
原因，没有项目进入清单，因此不存在如 2022
年第四季度那样一次性确认的补贴收入的情况，
如果剔除这个因素影响，直接比较 2022年度不
含以前年度可再生能源发电补贴的收入和归母净
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利润，则 2023年度的营业收入同比增长了约
2.6%，而归母净利润同比增长了约 16%。

第二，2022年第四季度受到一次性确认的
可再生能源补贴的影响特别明显，如果剔除这个
影响，2023年单四季度的归母净利润实际上是
同比增长了 21%左右。

六、公司 2023年度没有如 2022年第四季
度一样一次性确认的可再生能源发电补贴，请问
公司目前还有多少项目未纳入补贴清单？
财务总监郭剑：目前公司还未进入补贴清单

的项目包括：8 个非竞争性配置的项目，处理能
力约 5200吨/日；3个已进入可再生能源发电补
贴清单公示期的竞争性配置项目，处理能力约
1400吨/日；另外还有 2个竞争性配置项目，约
1600吨/日规模也具备申请可再生能源发电补贴
的条件，因此公司符合条件但未进入补贴清单的
项目总规模大概有 8200吨/日。当然，国家的可
再生能源补贴的审核进度企业难以把控，能否在
2024年全部进入清单，仍然存在不确定性。

七、请问如果上述 13个项目在 2024年度
全部进入补贴清单的话，预计会一次性确认多少
金额的以前年度的补贴收入？
财务总监郭剑：这个数据难以准确计算。个

人估计如果 2024年度上述项目全部进入清单，
一次性确认的可再生能源补贴收入肯定是会超过
2022年度的。当然再次提醒，能否在 2024年
全部进入清单，仍然存在不确定性。

八、公司的应收账款是否存在逾期的应收垃
圾处置费的情况？请问这些逾期应收账款的账期
大概是在一种什么水平？另外请问逾期情况是在
恶化吗？
财务总监郭剑：目前公司的应收账款中确实

存在应收的垃圾处置费。逾期应收账款的账期一
般在 1年到 2年之间。从整个情况来看，以个人
判断，2023年度相对 2022年度的逾期情况没
有明显变化，毕竟垃圾处置具有公共服务属性，
是需要优先保证的民生支出。预计未来逾期情况
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不会有进一步恶化的可能性，只是清收还需要一
定的时间。

九、公司目前有 70多亿的有息负债，请问
公司后续贷款偿还规划是怎样的？
财务总监郭剑：从总体情况来看，去年公司

资产负债率约为 55%，从最近几年的情况来看，
资产负债率在持续下降中，公司长期的偿债能力
是非常有保障的。公司的负债基本都是用于项目
建设的长期借款，期限在 20~25年左右，公司
各个已经投入运营的项目，都可以依托自身的现
金流来满足其还本付息和生产运营的基本需要。
在不考虑并购所需对外融资的前提下，公司资产
负债率在短期内仍然会呈现持续下降的态势。
即使公司有大的并购项目的资金需求，公司

目前融资渠道丰富且畅通，直接融资能力较强，
可以满足大型并购项目的融资需要，可以为公司
提供充足的资金需求，并保持公司的资产负债率
和现金流情况稳定。
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